

GOBIERNO DE NAVARRA

DESARROLLO ECONÓMICO

DERECHOS SOCIALES

HACIENDA Y POLÍTICA FINANCIERA

PRESIDENCIA, FUNCIÓN PÚBLICA,  
INTERIOR Y JUSTICIA

RELACIONES CIUDADANAS E  
INSTITUCIONALES

EDUCACIÓN

SALUD

**CULTURA, DEPORTE Y JUVENTUD**

DESARROLLO RURAL, MEDIO  
AMBIENTE Y ADMINISTRACIÓN LOCAL

SEGURIDAD Y EMERGENCIAS

## El Archivo de Navarra recuerda la historia del fútbol en la Comunidad foral con una microexposición

*La muestra, que podrá visitarse todos los días a lo largo de este mes, incluye los reglamentos de varios clubes y fotografías de partidos*

Lunes, 04 de junio de 2018

El Archivo Real y General de Navarra dedica este mes de junio una microexposición a la historia del fútbol navarro, coincidiendo con el 90 aniversario de la creación de la Federación de Fútbol de Navarra y la celebración de la Copa Mundial de Fútbol de 2018. En la misma pueden verse los reglamentos de varios clubes y fotografías de partidos y actos celebrados por algunos de los principales equipos navarros.



Una de las fotografías de la muestra.

“El Fútbol en Navarra”, de acceso libre y gratuito, permanecerá abierta durante este mes en la galería baja del Archivo Real y General de Navarra, en horario de 10:00 h. a 14:00 h. y de 17:00 h. a 20:00 h. todos los días de la semana, incluidos fines de semana y festivos.

### El fútbol en Navarra

Las primeras noticias sobre la práctica del fútbol en Navarra se remontan a principios del siglo XX, momento en el que empezaron a constituirse formalmente clubes deportivos dedicados de forma exclusiva o principal a la disciplina futbolística. Se trataba en esos primeros años de clubes de recursos muy modestos constituidos a veces simplemente por un grupo de amigos que se reunían para jugar al *football*, tal y como se escribía en esos años. Precisamente por esas características, un buen número de estas entidades tuvo una existencia muy efímera. La muestra organizada por el Archivo de Navarra se abre precisamente con los reglamentos de tres clubes hoy desaparecidos, como son el Aragón Club Balompié, de Tudela; el Club Deportivo Eslava, de Burlada y el Deportivo Ribereño de Carcastillo.

Un hito en la historia del fútbol navarro se produjo cuando el 30 de mayo de 1928 los representantes de varios clubes encabezados por el Club Atlético Osasuna constituyeron un comité destinado a preparar a su vez la conformación de una federación de fútbol propia para Navarra, que actuase como rama regional de la Real Federación Española de Fútbol. Tal

hecho muestra el importante grado de extensión que la práctica y la afición por el fútbol habían alcanzado en Navarra. Hasta entonces, y ante la inexistencia de organización federativa propia, habían sido varios los clubes navarros que, como otros tantos riojanos, habían tenido que afiliarse a la Federación Guipuzcoana de Fútbol. Los trabajos de organización y la tramitación administrativa de la inscripción de la nueva Federación Navarra de Fútbol se prolongaron durante mes y medio y finalmente la federación fue constituida el 15 de julio del mencionado año 1928, tal y como acredita el acta que, junto al ejemplar de los estatutos y reglamento de la asociación, se exponen al público en la muestra.

Tras el paréntesis que supuso la Guerra Civil, el fútbol se convirtió paulatinamente en un espectáculo de masas. Los modestos primeros campos de deportes dieron paso a estadios de mayor aforo, al mismo tiempo que las competiciones oficiales se normalizaron y ganaron eco social y los clubes se consolidaron como entidades de relevancia. De esta popularización dan cuenta las numerosas fotografías que integran el fondo fotográfico de José Galle y que retratan múltiples partidos y actos celebrados por algunos de los principales equipos navarros de fútbol como el Club Deportivo Atlético Osasuna, el Club Deportivo Tudelano, la Peña Sport Fútbol Club o el Club Deportivo Izarra. Una selección de las cuales puede ser contemplada también en la micromuestra.